

CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año III

SUSCRIPCIÓN I PESETA AL MES
Anuncios, esquelas y remitidos á precios
convencionales.

Tortosa Jueves 23 Febrero de 1905

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 360

CONSULTOR: M.ltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

DEBILIDAD

Anemia, clorosis y demás enfermedades originadas por la pobreza de sangre curan con el

Hiporrenol Gamundi

DE VENTA

Farmacia J. GAMUNDI.—Mocada 5.—TORTOSA

García Moreno, Luis XVI y Pío IX PARTE ESPAÑOL

Albéniz en Bruselas

Son interesantes los juicios que la prensa extranjera publica respecto al triunfo obtenido por el gran artista Isaac Albéniz en el teatro de Bruselas con la representación de su ópera *Pepita Jimenez*, años hace estrenada en Barcelona en el Liceo.

La obra de Albéniz ha sido ahora vertida al francés por el crítico musical Mr. M. Rufferath, y la presentación escénica se documentó teniendo á la vista dibujos de Zuloaga y de Gosé.

El *Guide Musical* dedica á la obra de Albéniz un largo artículo, en el que elogia la rara abundancia melódica de la partitura de *Pepita Jimenez*, á pesar de su forma sabia y modernista y á pesar de su lógica constante. La línea melódica es generalmente una elástica flexibilidad que cautiva su brayada por una orquestación extraordinariamente fluida en sus complicaciones de un refinamiento extremo.

Los motivos esenciales de la partitura ostentan el sello de una influencia técnica muy visible. Y si la lectura al piano puede dejar dudas acerca del carácter escénico y dramático de esta música tan rítmica, con tanto mayor placer ha podido evidenciarse en el teatro, como, por el contrario, subraya esa música constantemente la acción, como en cierto modo la arrastra tras ella, no dejándola languidecer ni un instante, obligándola á seguir la inspiración siempre anhelante del compositor.

«El público, al principio algo sorprendido, pronto se sintió también arrastrado: después de haber apreciado el primer acto por su elevado valor musical, pero tal vez sin gran emoción, quedó encantado y cautivado por las escenas episódicas del segundo cuadro, y luego conmovido por la intensidad dramática de las escenas finales. Poco á poco fué adquiriendo la impresión de una obra potente y fuerte, fruto de un talento original que se apoya en una ciencia extensa unida á un natural artístico probo y sincero en el más alto grado. Y así, en un hermoso arranque de entusiasmo, la sala entera aclamó por tres veces al maestro Albéniz, al correrse el telón.»

«Le *XX Siècle*, después de felicitarle de que el exclusivismo francés é italiano en que hasta ahora se habían encerrado las escenas líricas vaya cediendo en su rigor, y permitiendo la entrada á otras producciones interesantes, trae á la memoria de los bruseleses al compositor español tal como hace veinticuatro años le conocieron en el Conservatorio, muchacho exuberante y jovial, músico hasta la punta de las uñas, por instinto y por cultura, presentándose un día en el concurso Brassin, para conquistar, por aclamación, uno de los primeros premios más brillantes de que queda noticia.»

En términos de elogios se expresan también todos los demás periódicos de Bruselas respecto á Albéniz de quien dicen que ha demostrado poseer el don del ritmo y de la armonía con sentido segurísimo del colorido instrumental y del equilibrio de las fuerzas de la orquesta.

Los atentados en Rusia

Ningún país del mundo cuenta con mayor número de atentados políticos en menor espacio de tiempo como en Rusia.

El primero en orden de fecha fué el de Vera Zassonitch el cual en 1878 asesinó al jefe de la policía rusa Treppoff, padre del actual Gobernador general de San Petersburgo.

En el mismo año un anarquista comió á puñaladas al gobernador de San Petersburgo general Metgersoff.

En 1879 el ayudante del Czar fué asesinado por un desconocido.

Algunos días después el coronel Knopp, jefe de la policía de Ojessa, fué encontrado estrangulado en su propio lecho.

En 14 de Abril de 1879, Juan Solovieff disparó varios tiros de revólver contra el Czar, sin hacer blanco.

Poco después, el 30 de Noviembre del mismo año ocurría el atentado de Livadia. Una mina voló parte del tren real.

En 1880, el 17 de Febrero, otro nihilista hace volar con dinamita todo un piso del Palacio de Invierno. El comedor donde se reunía ordinariamente la familia real se hundió, muriendo ocho guardias.

Finalmente, el 13 de Mayo de 1881 los nihilistas Kissakoff y Jeiofob arrojaron una bomba bajo el coche de Alejandro II, padre del gran duque Sergio, que ha tenido el mismo horrible fin.

Desde el asesinato de Alejandro II acá los atentados han menudeado extraordinariamente. Recordamos entre otras víctimas á Sipiaguine, ministro de Instrucción pública; Bobrikoff, gobernador de Finlandia; Plehve, ministro del Interior; Jhouson, procurador del Sínodo en Finlandia.

La religión en Rusia

Desde hace mucho tiempo se viene hablando de la aproximación de las iglesias disidentes á la Religión católica; y en verdad, la iglesia cismática rusa, que hasta ahora se ha sostenido merced á la muralla de bronce que han levantado los czares en las fronteras de su imperio para impedir toda entrada á los extraños, tendrá que pasar por el tormento de ver á sus fieles abandonarla para volver al seno de la Iglesia católica.

El imperio de Rusia ocupa casi la sexta parte de la extensión del globo, con un total de 135 millones de habitantes pertenecientes á todas las religiones conocidas. En aquel inmenso territorio habitan católicos y protestantes, budistas, nestorianos, monofisitas, judíos y mahometanos, destacándose por cima de todas las religiones la Iglesia oficial, impropriadamente llamada ortodoxa, puesto que no pasa de ser una iglesia separada del centro de unidad del Pontificado romano, por haberse adherido al cisma de Pocio, consumando su separación mucho después por causas nacionales y por el servilismo del clero á la potestad civil.

La iglesia ortodoxa cuenta 80 millones de fieles que, si no son católicos, creen en Jesucristo, practican casi todos los preceptos del Evangelio, celebran con extraordinaria solemnidad las fiestas religiosas, reciben los Sacramentos y están regenerados con las aguas del bautismo; son, en suma, hermanos nuestros en la adoración de Jesucristo, aunque les separa de nuestra comunión católica el no creer en limitado número de puntos dogmáticos y disciplinarios. El Czar ó Emperador de todas las Rusias, tiene influencia decisiva sobre la Iglesia ortodoxa por medio del organismo religioso llamado Santo Sínodo, Colegio eclesiástico fundado por Pedro el Grande (1684 1725) para reemplazar la dignidad del Metropolitano de Rusia. Completa la organización del Santo Sínodo un Procurador, que, según las leyes, debe ser militar y nombrado por el Emperador, no teniendo efecto el gal ningún acuerdo del Colegio eclesiástico sin la aprobación del Procurador, cargo que hoy desempeña Su Excelencia M. Pobiedonosteff, primer Procurador que no pertenece á la milicia, Maestro del Czar, Nicolás II, y enemigo de toda transigencia con el catolicismo.

Para el servicio de la religión oficial, cuenta Rusia con 96 000 popes (sacerdotes), diáconos y subdiáconos, ayudando en la predicación y administración de Sacramentos muchos miles de monjes, pertenecientes por lo regular á la Orden de San Basilio. Las religiosas son unas 40 000; no pueden ingresar en el convento antes de los cuarenta años y están dedicadas á la instrucción de la juventud. Cada religiosa tiene una sirvienta que al comenzar la primavera se dedica á pedir, y en el otoño vuelve al monasterio después de haber recolectado 20.000 rublos, de los cuales una tercera parte es para la casa y lo restante se divide entre la religiosa y su sirvienta.

El centro religioso de Rusia es la ciudad de Moscov, la ciudad santa, ciudad blanca y el centro del Kremlin es el Kremlin (fortaleza), vastísima edificio compuesto de catedrales, palacios, iglesias, capillas, monasterios, Museo, Cámara del Senado y Arsenal. El Kremlin visto desde el puente que cruza el río Mo-kova, presenta un conjunto imposible de describir; en la crilla opuesta del río se ve el gran palacio blanco edificado en tiempo del Emperador Nicolás, y detrás el grupo de catedrales, de las que se destacan esbeltas torres coronadas de cúpulas colgantes, distinguiéndose por su majestad, la torre de Juan IV el Terrible, que atrae las miradas por el oro bruñido que la adorna. Los czares son coronados en la catedral de la Asunción del Kremlin; y en los tiempos antiguos el Czar, recién coronado, solía trasladarse desde esta catedral á la de San Miguel Arcángel, donde descansan los restos mortales de los más antiguos Emperadores hasta Pedro el Grande; y en la de la Anunciación, que está inmediata, era costumbre bautizar á los hijos de los czares. En la puerta del Redentor se halla pintada la imagen del Redentor de Smolensko, ante la cual se descubren los rusos y hacen reverencia; luego sigue la puerta de San Nicolás de Mojaisk, «el terror de los perjuros y el que consuela á la humanidad doliente.»

Las sagradas imágenes (íconos) de la Virgen, de los Santos y del Czar entran por mucho en la vida religiosa del pueblo ruso; de ordinario se conservan en iglesias ó capillas á donde acuden los fieles en tropel; pero también se ven suspendidas en las paredes exteriores del edificio y protegidas contra la intemperie por una especie de dosel guarnecido con ricos adornos y al pié de la imagen arde una lámpara y delante de la imagen miles de personas se reñen para rezar alguna oración, y todos los que pasan la saludan haciendo una profunda reverencia con la misma devoción que en los tiempos de más entusiasmo religioso. En Rusia no se conoce el respeto humano cuando se trata de honrar á los íconos. En el espacio que media entre el Kitai y el Kremlin hallase la capilla Ibérica, donde está la maravillosa pintura conocida con el nombre de «Madre Ibérica de Dios», traida del monte Athos por el Czar Alejos y saludada por el Emperador siempre que entra en Moscov. La capilla tiene

unos cuatro metros cuadrados de superficie, está completamente cubierta de oro, no distinguiéndose más que la cara y las manos de los santos íconos. En esta jamás falta concurrencia de fieles. Aquello es un flujo y reflujo de gente que entra y sale. Uno después de otro visitan el sagrado templo, se arrodillan, recitan sus oraciones, tocan con la frente el suelo, besan alguna imagen, la pared, etc., y se van no sin dejar alguna ofrenda, recogidos anualmente 50 000 duros de los donativos ofrecidos á la Virgen.

El 26 de Mayo de 1896 tuvo lugar la coronación del Czar en la Catedral de la Asunción del Kremlin, y en aquella singular ceremonia, en medio de imponente silencio, dejóse oír la voz de Nicolás II que, hondamente impresionado, dirigía al Rey de los Reyes y Señor de los que dominan esta hermosa oración: Señor, Dios de mis padres, que con una palabra has creado el universo y con tu sabiduría has predeterminado al hombre para gobernar el mundo en justicia y verdad; Tú me has elegido soberano y juez de tu pueblo. Yo confieso tu insondable Providencia sobre mí y te doy gracias; yo me inclino ante tu Majestad. Pero tú, mi Señor y mi Dios, guíame en la misión á la cual me has enviado, instruye y condúceme en esta gran empresa. Sea conmigo la sabiduría que pertenece á tu trono, envíamela de lo alto de los cielos, á fin de que yo comprenda lo que es agradable á tus ojos y lo que está conforme con tus mandamientos. Que mi corazón esté en tus manos para que lo ordenes todo para beneficio de los súbditos que me has confiado y para tu gloria, á fin de que yo pueda dar cuenta, sin confesión, de mi cargo en el día de tu juicio. Por la gracia de tu Hijo único, cuyo nombre adoro como el tuyo, y el del misericordiosísimo y vivificante Espíritu Santo, por todos los siglos de los siglos.

P. L. CONDE.

NARRACIONES

LOS POEMAS DE MI MUJER

En cuanto desperté, fijé los ojos en un calendario que había en la pared. Trece de Diciembre!

Los negros caracteres del almanaque, parecían resplandecer ante mis ojos.

Trece de Diciembre... Fecha fatal que vive siempre en mi corazón dolorido y en mi pensamiento angustiado. ¡El trece de Diciembre... ¡el santo de mi mujer!

¡Cuatro años hace que estoy solo... ¡Solo desde que mi esposa duerme el sueño del que aquí no se despierta! Salté del lecho, y maquinalmente, cruelmente atormentado por mis recuerdos, me puse á contemplar la fecha fatal.

Llamaron á la puerta. Eran las que traían las flores encargadas la víspera.

Me vestí apresuradamente, y saqué de mi escritorio varios cuadernos forrados de negro, que guardo allí religiosamente. Son los poemas de mi mujer.

Salí de casa y tomé el camino del Cementerio.

Era en otoño. A lo largo de la tapia que rodea el Composito se yergue una fila de árboles tristes, deshojados, muertos.

Pero su muerte es tan solo temporal. Al primer soplo de primavera re nacerán con alegría.

El suelo repartido tan aprovechadamente entre los muertos está cubierto de nieve derretida, cenicienta, mezclada con fango. Sobre las alineadas

tumbas nacen plantas tristes, agonizantes, pero que se obstinan en vivir. Llegó a un rincón del cementerio. Allí es.

Me hincó de rodillas y depositó unas cuantas coronas en aquella tierra, que abrió hace cuatro años para la mujer que yo amaba y a la cual amaré siempre.

La calma de aquel triste lugar invade todo mi sér.

Cerca de mí, detrás de la tapia, siento que la vida se agita y late, alegre y ruidosa.

Por el camino que atraviesa los campos, pasan geatos atareados, y ruedan rechinas las carretas... Cerca hienden silbando el aire los enormes brazos de un molino de viento.

Estos ruidos penetran en el cementerio y ofenden el silencio solemne de las tumbas.

Me siento en el banco que hay al lado del sepulcro de Lucía y comienzo a hojear con manos temblorosas los negros cuadernos que he llevado al cementerio.

Son sencillas y prosaicas apuntaciones, en donde están consignados cuidadosamente los gastos de mi casa.

Primero una docena de vasos, una fuente y otras cosas que no tuvimos cuidado de comprar antes de nuestro casamiento. Más abajo, té, azúcar, pan, azúcar y pan otra vez; carne, manteca, pan... y lo mismo las páginas siguientes.

¡Qué felices éramos en los primeros días de nuestro matrimonio!

Había yo contraído deudas para hacer nuestro nido y fué preciso pagarlas, con sus correspondientes intereses.

Todos los primeros de mes, la mitad de mis ingresos se los llevaban los acreedores. Por consiguiente, ya se sabía: pan, té, azúcar, carne, pan, pan.

Pan, siempre pan. Parece que estoy viendo aquel pan redondo de tres libras que traía Lucía en su cestita. Entraba sofocada en nuestro cuarto quinto, pero se sonreía para hacerme creer que no subía fatigada. Ponia el pan en la mesa y apuntaba en el cuaderno su importe.

Pan, siempre pan. Comiamos una cantidad enorme. Pero yo no cobraba más que 30 rublos de sueldo, y la mitad, como he dicho pasaba a las manos de mis acreedores.

Sin embargo, gracias a la severa economía de mi mujer, no éramos víctimas de la miseria.

Una casa nueva: patatas. Lucía no las compraba hasta que costaban baratas. Después, pan. Pero, ¿qué es esto? ¡Vino, pasteles!... ¡Un verdadero festín!... ¡Ah, sí! El 17 de Septiembre, mi santo... Después, pan, azúcar, pan.

Cok... Estábamos en invierno... En la segunda página cok... Pué un invierno muy frío... Luego, cok... Con esta palabra termina el cuaderno.

Abro el segundo cuaderno, y en todas sus páginas sigue la misma monotonía de una vida igual y trabajosa hasta el 2 de Mayo, en que una apuntación resplandece ante mis ojos: «Último pago de la deuda de mi marido.»

¡Qué felicidad! Desde este día el cuaderno es más alegre. Nada de cok, nada de pan negro; en su lugar, panecillos, café, manteca... Al lado de esto me encuentro con esta nota: Médico, botica.

Recuerdo que tuve una inflamación en los ojos, por trabajar de noche. El humo de la lámpara que invadía nuestra habitación, de techo excesivamente bajo, me fatigaba la vista. A causa de mi enfermedad nos mudamos de casa.

Nuestro nuevo domicilio era mucho mejor que el anterior, y sobre todo, era más alto de techo. Alquiler, nuevos rublos.

El tercero y cuarto difieren poco de los precedentes. Siempre pan, azúcar, panecillos, café... De cuando en cuando, gastos más importantes; trajes y calzados.

El quinto comienza con una buena noticia: «Hoy han aumentado el sueldo a mi marido.» Es verdad, se me aumentó lo paga en diez rublos y se me ascendió en categoría.

Por lo demás, el cuaderno difiere poco de los otros... En una de las hojas leo; dos billetes de galería para el

teatro... También un coche; un paseo por el campo, cierto día muy hermoso... Luego lo mismo que en los primeros cuadernos.

Lucía no modificaba en nada nuestra manera de vivir; no quería ni que alquilásemos otra casa ni que tomásemos criada... Cuando yo insistía, me enseñaba un viejo portamonedas, del cual sacaba algunos billetes de diez rublos y me decía sonriendo:

—Mira, esto es para cuando vengas mal dada... ¿Por qué he de tomar criada, si soy fuerte, joven, y el trabajo no me cansa?

El otro cuaderno está sin terminar. Hay tres páginas en blanco.

Lucía está enferma... Aquí la primera visita del médico. Sí, Lucía ha caído mala, y yo estoy desesperado, porque no puedo pasar todo el día al lado de su lecho. Pero la obligación me exige asistir a la oficina. Cuando vuelvo a casa, traigo también trabajo. Mi labor es ruda. Por entonces se descubrieron malversaciones de fondos en la casa que yo trabajaba. El jefe presentó su dimisión; al sub jefe y al secretario se les dejó cesantes... Me encargaron de todo el trabajo del despacho.

Tomé entonces una criada que decidí no despedir cuando Lucía se pusiera buena. ¡Pobrecilla! ¿Quién sabe si su enfermedad provendría de su trabajo? ¡Era tan débil!

A pesar de su mal, Lucía no cesaba de ocuparse de su casa. Todos los días apuntaba los gastos con sus manos enflaquecidas por su enfermedad. ¡Qué mal parece este vino, comprado por orden del médico!... ¡Cuántas líneas siguen de medicamentos! La enfermedad de mi mujer se prolonga. Me siento agobiado por el cansancio; paso las noches al lado de su cama, sin desnudarme... Por el día consumo mis fuerzas en un trabajo que debería cumplir cuatro hombres.

Un día, todo cambió. El Director me llama a su despacho y me entrega la credencial de Sub jefe con 2 000 rublos de sueldo.

¡Dos mil rublos!... ¡Era una felicidad que yo no esperaba alcanzar ni en diez años!

Loco de alegría, corro a mi casa... ¡Oh! Han acabado nuestras miserias, pensaba yo... Ya no tendrá mi mujer que trabajar... Tendremos cocinera. Seremos felices y viviremos sin sobresaltos... Yo la recompensaré de los duros años de fatiga y de estrechez.

¡Dios mío, qué feliz me sentía entonces!

Lucía, en cuanto me vió, echó de ver mi agitación.

Se lo dije todo, con tal fe en el porvenir, que me pareció ya verla curada.

Se sonrió deliciosamente, como si todos sus sueños se hubiesen realizado y aquella misma noche... murió...

No pudo participar conmigo de una nueva vida que prometía ya ser tan serena y tan dichosa. Me sostuve en los crueles días de lucha y en el umbral de la felicidad me abandonó.

¡Estoy solo!

Nacionales

El viaje de D. Alfonso a Francia

En una extensa información se ocupa nuevamente *Le Matin* del viaje de D. Alfonso XIII a Francia. Dice dicho periódico que el ministro de Estado español señor Villarrutia que hoy es esperado en París procedente de Viena conferenciará juntamente con el Sr. León y Castillo con monsieur Delcassé para acordar los detalles de la visita regia que parece dispuesta; según *Le Matin*, para mediados de Mayo, aunque *L'Echo de Paris* dice que se ha tratado de retrasar hasta Julio para que coincida con la revista militar, clausura de las maniobras anuales.

Todos los periódicos están conformes en augurar al Rey de España una acogida cordial. Créese que don Alfonso se alojará durante su estancia en París en el palacio del Ministerio de Negocios Extranjeros, el mismo en que estuvieron instalados los reyes de Italia.

El señor Villarrutia

Ha llegado a París el ministro de Estado español, almorzando—como se ha anunciado—con el ministro de Negocios Extranjeros monsieur Delcassé.

Asistió a la entrevista el embajador español señor León y Castillo.

Mañana, probablemente, marchará a Madrid el señor Villarrutia.

DEL EXTRANJERO

La agitación en Rusia. — Aumenta la revolución. — Noticia grave.

Telegrafían de Londres que, según todos los informes que se reciben de Rusia, se acentúa el movimiento revolucionario.

La huelga de los empleados de ferrocarriles aumenta, creyéndose que pronto será unánime y general.

Muchas ciudades hasta ahora pacíficas se han declarado en huelga formidable.

Sábase que se está preparando un gran levantamiento para antes de diez días.

Más graves son las noticias que se tienen de las regiones del Cáucaso, donde la revolución ofrece caracteres de triunfo, debido a los muchos elementos militares que han hecho causa común con el pueblo.

RUSIA Y JAPON

La escuadra japonesa

Despachos que insertan algunos periódicos, dicen que han sido vistos en el Océano Indico los buques de guerra que componen la escuadra japonesa del almirante Kamimura.

Sobre la paz

Continúa insistiéndose en que se están realizando importantes gestiones para conseguir la paz entre Rusia y el Japón. Se asegura que el embajador de Francia en Rusia está realizando trabajos en este sentido, y que el Czar ha sido aconsejado por el emperador Francisco José para que se avenga a firmar el convenio de paz.

De todas maneras, se confirma que, aún suponiendo al emperador de Rusia dispuesto a ajustar la paz, vacila respecto a las condiciones que impone el Japón, especialmente en la indemnización.

Se da como seguro que el Japón impone para arreglar el conflicto el pago de una indemnización que le compense de los cuantiosos gastos ocasionados por la guerra, la devolución de todo el territorio de la Manchuria a China, cesión al Japón de la isla Sakhaline, Port Arthur, rendición de los buques rusos que se hallan en aguas del Extremo Oriente, protectorado japonés sobre Corea y ocupación temporal de Vladivostok hasta el completo abono de la indemnización pedida.

DELDIA

En el discurso, o lo que fuera, que días pasados pronunció en esta ciudad el candidato republicano derrotado en las últimas elecciones de diputados a Cortes por este distrito, Sr. Fuente, dijo refiriéndose a los Padres jesuitas:

«... su inmoralidad, avaricia, egoísmo y sus disolventes doctrinas son elementos de corrupción para los pueblos que los padecen.»

No creas en su pretendida ciencia: de ese Observatorio astrológico que han establecido en Roquetas no saldrá ningún P. Sachi. Los grandes hombres de la Compañía acabaron há mucho tiempo.

Ahora, fingiendo mirar hacia los astros, sólo mirarán hacia la tierra para recoger en ella las pesetas de las beatas que se dejan embaucar. Captadores de herencias, perturbadores de los hogares, son los jesuitas la cizaña que siembra en los pueblos las luchas entre hermanos, entre padres é hijos, los propagadores del fanatismo religioso y de la más brutal intolerancia. Son los enemigos declarados de la libertad y de la democracia, y se apoderan de la enseñanza de la infancia para obtener ganancias y preparar generaciones de carlistas. En Francia lo han visto así y después de haber probado que ellos fueron los que pusieron la Repú-

A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad. Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5. **LA CENIA**

NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y acruajes diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Uldecona y Vinaroz á La Cenia.

Juan Panisello Sol Procurador de la Real y Excmo. AUDIENCIA DE BARCELONA

Tiene el gusto de participar á sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse á los asuntos propios de su profesión, ofreciéndoles su despacho calle de Graciamat, 16, 2.º BARCELONA

Sociedad Barcelonesa de Guanos. GUANO POMÉS.

ABONOS PARA TODA CLASE DE CULTIVOS.—Cereales, alfalfas, cáñamo, lino, cebollas, ajos, hortalizas, legumbres, maíz, arboles frutales, naranjos, olivos, patatas, remolachas, viña, etc.

PRIMERAS MATERIAS

Sulfato amoniaco 24,25	Superfosfato de cal 13,16
Nitrato de sosa 15,16	" " " 16,18
Cloruro de potasa 83,85	" " " 18,20
Sulfato de " 90,95	Superfosfato orgánico.

Para los pedidos y consulta dirigirse á José Lelsors único agente de dicha Sociedad en Tortosa y su comarca.

A. Tort Nicolau

Médico-cirujano

Consulta gratuita de 9 á 10 de la mañana

Mercaderes 4 2.º.—TORTOSA

blica en peligro, los han arrojado de allí para poder vivir en paz y no tener el enemigo en casa.»

Como se ve la acometida es brutal y muy propia de un ex redactor de *El País* de Madrid, charco manseabundo en que todas las infamias tienen su natural asiento y todas las injurias y calumnias apropiado vertedero.

Fuente está en caracter arrojando esa bilis y soltándose por esos prados de la licencia oratoria, dando corcovos de potro indomado y rebuznos de burro matalón para entretener la falta de piensos libres con las sobras de libres pensamientos y de más libres expansiones de dialecto ó monserga anticlerical.

En caracter, si señor y... en ridículo por añadidura.

¡Porque no son viejos que digamos los clichés que nos trae la facundia averiada del futuro diputado!

Y de la originalidad no hay que decir. Está visto que Fuente no quiere ser diputado por este distrito y á esta disposición negativa de su ánimo malhumorado é icterico responde su labor de progresista trashumante y antiluliviano.

Nos echamos la cuenta de que la fatalidad ó el diablo nos juegan á los tortosinos una mala partida.

A estas alturas nos envían redivivo un doctrino de las aulas del patriarca de Farney, con una fuerte indigestión de enciclopedia, ó por lo menos un golilla de los tiempos de Carlos III con el peluquín apollillado y la casaca hecha una criba.

De Eugenio Sue acá ha llovido mucho y ha visto todo el mundo á vuelta de los días tristes y nubosos, días muy alegres de sol y de bonanza para la insigne Compañía de Jesús.

Lo que no se ha visto todavía es que los renacuajos que avivaron en los charquitos, pasado el temporal, sean materia apta para diputados á Cortes por el distrito de Tortosa.

El censo electoral de Tortosa no alzará sobre el pavé al calumniador de la Compañía de Jesús; el censo electoral de Tortosa no lo componen los doscientos republicanos de esta comarca que estos días han aplaudido las buirradas oratorias de Fuente, y estamos esperando la hora de demostrar que aquí no prevalece la cizaña sectaria aunque accidentalmente pudo un día el republicanismo darse aires de omnipotente.

Siga el Sr. Fuente por esa senda iniciada, que nos hace, sin querer, un gran bien é incluso nos hace entrar en ganas de votar... por primera vez.

Y cuente que somos legión.

Roldán.

Crónica local

Por los obreros

Nadie nos aventaja en proteger á la clase obrera, y sin embargo son en gran número los hijos del trabajo que, si no nos odian, cuando menos miran con prevención á los católicos y están convencidos de que sus problemas no pueden resolverse en nuestro campo,

porque la religión nada tiene que ver con las cuestiones sociales, ya que solo les falta pan. Catecismo ¿para qué? Las absurdas teorías que esos obreros se han forjado, su indiferencia religiosa que les conduce á un materialismo grosero, su nuevo modo de vivir tan peligroso para la familia como para el orden social, producto son de esos vividores que les explotan halagando sus pasiones y del mal ejemplo de muchos que se dicen católicos.

Acóntese con demasiada frecuencia que un propietario industrial ó fabricante que quiere pasar por católico que frecuenta los sacramentos y asiste á las procesiones, tiene á su servicio uno ó más operarios á quienes regatea y disminuye un jornal que en todas partes se paga á un mismo precio ó le hace trabajar más horas de las reglamentarias.

El resultado de ese egoísmo vituperable no puede ser más desastroso.

Y así argumenta el obrero que ha sufrido tal decepción: «Si los católicos proceden así, si encuentran avaricia donde solo debía de haber caridad; si no es amor al prójimo el suyo sino amor al dinero, la religión, la Iglesia, los curas son nuestros mayores enemigos.»

Argumento falso, como esos católicos adoradores del becerro de oro.

Causa más daño á la religión un católico de mentirijillas, que mil adversarios que la persigan á sangre y fuego.

Porque el mal ejemplo está produciendo estos fatales resultados.

Que muchísimos obreros toman el rábano por las hojas.

Y lo que es defecto exclusivo de un hombre, lo paga el catolicismo entero.

Un católico, dos, cien, mil, son malos, pues lo son todos.

Y no es esto lo peor, sino que acaba el argumento con la consecuencia más falsa y absurda de todas, ó sea, que la religión es enemiga de los desheredados de la fortuna.

Obreros, censurad duramente á los malos católicos, echadles en cara sus egoísmos; pero no saquéis consecuencias falsas.

¡Acaso entré los republicanos y socialistas, entre vosotros mismos, no encontraríamos avaros, usureros y explotadores de sus ideas?

Vinicio

Variado promete ser el programa de la velada que en honor del *Quijote* dará el «Centre Excursionista» el domingo 26 del corriente, en el local que ocupa dicha Sociedad, puesto que á más de la lectura de varias composiciones en prosa y en verso y de las piezas que ex profeso tiene estudiadas la rondalla de «Santa Cecilia» se darán audiciones de *granofono*, un aparato magnífico, el mejor y más perfecto que hasta la fecha se ha oído en esta ciudad.

Telegrafían de Bilbao que en sesión celebrada por el Ayuntamiento de dicha capital se ha tomado el acuerdo de gratificar con 5.000 pesetas al escultor Agustín Querol, para remene-

Billetes kilométricos

En varias ocasiones se ha repetido, sin fundamento, que las Compañías de ferrocarriles iban a suprimir los billetes kilométricos, que tanta aceptación han tenido.

No sólo no es así, sino que según nuestro estimado colega la Gaceta de los Caminos de Hierro, parece resuelto por aquellas que puedan estar comprendidas en las libretas, además de las personas que hoy tienen derecho a un mismo billete, los abuelos políticos, nietos políticos y hermanos políticos.

Se reformarán las series, pues los billetes serán solamente de 2.000, 2.500, 3.000, 3.500, 4.000, 4.500, 5.000, 5.500, 6.000, 7.000, 8.000, 9.000, 10.000, 11.000 y 12.000 kilómetros. Es una simplificación que no parece tener inconvenientes para el público.

Estas modificaciones registrarán desde 1.º de Junio. Los precios serán análogos a los actuales.

Expedición antártica desaparecida

Despachos de Buenos Aires dan cuenta de haber llegado a aquel puerto el crucero argentino «Uruguay» que ha hecho un largo viaje por los mares antárticos, sin poder lograr noticia ni encontrar huella alguna de la expedición francesa que dirigía el doctor Charcot.

Según declaran los oficiales del crucero, tuvo el «Uruguay» un viaje muy accidentado para llegar a la latitud de 64 grados 57 minutos, viéndose obligado a navegar una distancia de 600 millas por entre los hielos, que tuvo que ir cortando a fuerza de máquina.

La expedición Charcot debía haber dejado en varios puntos señales de su paso, pero nada absolutamente encontraron ni vieron los exploradores argentinos.

En 31 de Diciembre último llegó el «Uruguay» a la isla de Laurie, salien-

do en la noche del día siguiente después de haber buscado inútilmente huellas ó señales de la expedición francesa.

Describen los oficiales del crucero con horror el encuentro, en medio de una densísima niebla, de un gigantesco témpano de hielo que estuvo cien veces a punto de hacer zozobrar el buque.

Después de enormes dificultades pudo llegar el «Uruguay» a la isla de la Decepción, cuyas playas fueron registradas minuciosamente sin descubrir huella alguna de la expedición Charcot.

Las observaciones hechas durante su viaje por la dotación del crucero, confirman muchos de los descubrimientos hechos por la expedición de Guerlache, descubrimientos cuya corrección, como es notorio, discutió el Almirante argentino.

Respecto a los exploradores franceses, por cuya suerte reina viva y general ansiedad, temen los oficiales argentinos que el buque en que navega-

ba la expedición Charcot se perdió probablemente durante el espantoso temporal que en los mares antárticos se desencadenó el día 4 de Abril y siguientes del año 1904.

Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA

San Matías, ap.

CULTOS

CATEDRAL. A las 9 misa conventual. T. DE REPARACION. Misas a las 5 y 3/4 y 1/2, y 8. La exposición por la mañana a las 6 y 1/2 la reserva a las 8 1/2. La exposición por la tarde a las 4 y 1/2 a las 5 el Santo Rosario y a las 5 y 1/2 la reserva.

REGISTRO CIVIL

Día 22.

Nacimientos.—José Francisco Canes Codorniu.—Julia Franch Escrich.—Francisco Roca Turon.—Enrique Ras-

cón Gilibert.—Pascual Franch Casanova.—Teresa Cid Gallart.

Defunciones.—Francisca Foncuberta Foguet.—Carmen Cabonell Hernandez.

Matrimonios.—Ninguno.

BOLETIN BURSATIL

Cambios facilitados por el corredor de Comercio de la plaza D. Francisco Calbet Balagué, c. S. Ildefonso esquina a Baños.

CAMBIOS DEL DIA 21

EXTRANJEROS

Paris 31'25 Al contado y para Londres 00'00 ajustes hasta 3 meses

EFFECTOS PÚBLICOS

Interior.—Contado desde 78'55 a 78'45

Amortizable.—id. id. 98'45 a 98'55

ORO

Alfonso 30'85

Onzas 30'95

Isabel 34'55

SE ALQUILA

un piso en buenas condiciones y con vistas al río. Calle Cruera n.º 13.—TORTOSA.

JARABE DE HIPOFOSFITOS Climent

El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent SALUD unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

Prodigiosas pildoras

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

DISTINGUIDO CON MEDALLA Y DIPLOMA DE 1.ª CLASE

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejando así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde tos, sin sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar a un gran peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas insoportables se combate el mal con prontitud acudiendo a las

Malagrosas pildoras vitales de Reverter.

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado.

Depósito, en Tortosa, Botica-Droguería de Carpa; Vinaroz, D. Manuel Esteller; Morella, Botica de Guart; Castellón, Botica de D. Manuel Font; Barcelona, Botica del Dr. Sastre, Hospital, 109, y en Chert; Botica del autor Reverter, de donde se servirán pedidos al por mayor y menor, pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

Yda. de E. Falco e Hijos

TORTOSA 2, Plaza de la Constitución, 2. TORTOSA

Máquinas para coser, bordar, hacer calceta e industriales; máquinas para escribir; bicicletas, fonógrafos Edison; accesorios y piezas para las mismas.—Todo a precios incompetibles.—Pidase catálogo que se adquiere gratis.

Fábrica de baldosas hidráulicas y depósito de materiales de construcción

PORLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRAULICA

JOSE GIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café).—TORTOSA

PRECIOS ECONOMICOS.—Mármol.—Artes.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Piezas de todos tamaños y demás objetos en su clase. Se reciben encargos de baldosas. En todos departamentos.

LIBRERIA RELIGIOSA FUNDADA EN 1870 DE

Francisco Mestre. Tortosa

Imágenes de cartón piedra y estampas de la Inmaculada Concepción.

Almanaques de pared—Calendarios de todas clases.

Almanaques enciclopédicos de Bailly—Balliere

Artículos para la Fotografía y Bellas Artes.

ROSA 11.—TORTOSA

La Verdad

Casa católica de viajeros de FERMIN SORIA EN ZARAGOZA

El dueño de esta antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha reformado todas las habitaciones con luz eléctrica y timbres en todas ellas. Además cuenta con un espacioso comedor para bodas y bautizos.

Los Sres. Sacerdotes encontrarán un juego de Brevarios con todos los Santos modernos.

No se admiten señoras solas si no las conoce la casa ó vienen recomendadas. PRECIOS, desde 3'5 pesetas, camas y pupilos a precios convencionales comidas sueltas desde 7 reales. No se acude a la llegada de los trenes, sino se escribe solicitándolo.

Escuelas Pías N.º 37 y 20.

Gasometro automatico

MORELLO

Máquinas para gas-acetileno, las más económicas y más baratas, con la grande inversión de su aparato forma sifón para el cierre de agua sin necesidad de grifo ni valbula, ni gomas en los carburizadores.

Una máquina para un kilo de carburo con un carburizador 50 pesetas.
Una máquina para dos kilos de carburo con dos carburizadores 70 pesetas.

Se reforman las antiguas a precios económicos.
Único depósito en la Ferreteria y Quincallería de Mariano Mestre.

Calle de la Lonja n.º 1 y 2.
baranda del Ebro n.º 7 Tortosa
Y en casa del autor Tomás Morelló Hojalatería. Calle de San Ramón número 12 ROQUETAS.

EN DEFENSA DE LA SALUD

SANOL PIZA

FARMACIA DEL DR. PIZA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION DE VIENA

RESOLUTIVO INFALIBILE

Medicamento familiar, jamás peligroso, de aplicación sencilla y de ingreso eléctrico. Téngase a mano siempre.

NO TEMAS A LAS QUEMADURAS pues el SANOL, aplicado en el momento de quemarse, quita el dolor y evita los peses minutos, quedando el dolor a los pocos minutos, quedando el dolor a los pocos minutos, quedando el dolor a los pocos minutos.

Carra también vendida en las farmacias de FRASCO y 6 reales.

Farmacia del Dr. PIZA Plaza del Pino, 6. BARCELONA

Es tanta la fe que el SANOL inspira y tanto confianza en sus efectos, que se devolviera su importe a quien no quedara satisfecho de él en los conceptos indicados.

Correo Iberico

DIARIO CATOLICO

Es el periódico de mayor circulación de la comarca.

Cuenta con corresponsales en Roma, Paris, Madrid y principales capitales de España.

Publica correspondencias de todos los pueblos de la región y de la Diócesis.

Precios de suscripción

1 peseta al mes en toda España.

Puntos de suscripción

En la administración Plaza del Hospital 5, y en casa de nuestros corresponsales.

Anuncios, esquelas, remitidos y comunicados a precios convencionales.

Peregrinacion general a Roma

POR FERROCARRIL ESTACIONANDO EN REUS, LERIDA, MONTSERRAT, BARCELONA, MARSELLA Y TARRAGONA

Con la aprobación de la Superioridad Eclesiástica

Salida de Reus, el 2 de Mayo.—Regreso a TARRAGONA el 23 del mismo.—Precios todo comprendido en las tres clases, pesetas 450, 300 y 200.—Plazo hasta el 1.º de Abril.

Rebaja del 50 por 100 en 3.ª clase

para los sacerdotes, seglares y obreros católicos que a rediten con valiente parroquia su escasez de medios.—Aplicación por turno riguroso de este beneficio a un número limitado de plazas.—Precio resultante: 100 pesetas con el mismo trayecto, que a los de 3.ª clase. Pídase folleto gratis a D. Manuel Salazar, Rambla de Castelar, 18, en Tarragona.